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畅谈履职心声 回应民生关切
——全国政协十四届三次会议首场“委员通道”扫描

（上接03版）
娄勤俭介绍，从经济情况看，5年

多来，大湾区经济总量上升至超14万
亿元。从要素流动看，粤港澳三地货
物、资金、人员流动更便捷，“1小时生
活圈”从发展愿景成为生活现实。从民
生角度看，在中央大力支持下，香港多
措并举增加房屋和土地供应，解决居民
住房问题；澳门协和医院建成使用，增
加了医疗资源供给。从法治建设看，国

际调解院总部落户香港，充分体现了国
际社会对“一国两制”下香港独特地位
和优势的高度认可。

娄勤俭表示，今年，全国人大常委会
将开展专题调研，推动大湾区建设把“一
国”之本、“两制”之利、三地优势结合好。

中国始终与全球南方同呼
吸、共命运

“全球南方国家过去20年对世界

经济增长的贡献率高达80%。全球南
方群体性崛起，是世界大变局的鲜明标
志。”娄勤俭表示，作为发展中国家、全
球南方的一员，中国始终同全球南方同
呼吸、共命运，始终是南南合作的参与
者、引领者。

娄勤俭说，中国尽己所能向160多
个国家提供发展援助，同150多个国家
和30多个国际组织携手共建“一带一
路”，把支持全球南方发展振兴作为全

球发展倡议合作的优先方向，创设全球
发展和南南合作基金。中方宣布给予
40多个最不发达国家100%税目产品
零关税待遇。

娄勤俭表示，中国致力于推动构建
人类命运共同体，加快落实三大全球倡
议。全国人大愿同全球南方其他国家
的立法机构加强传统友好关系，广泛深
入开展交流合作，为促进全球南方联合
自强提供法治保障。

十四届全国人大三次会议举行新闻发布会

（紧接02版）去年，川渝部分全国人
大代表还联合开展“推进成渝地区高新
技术企业高质量发展”专题调研，把脉
成渝地区高新技术产业，为企业发展提
出了许多中肯的意见和建议。这些真
知灼见，在此次提交的多件全团建议中
得到体现。

为助力代表们提出高质量的议案
建议，十四届全国人大三次会议举行
前，省人大常委会组织部分在川全国人
大代表开展了集中视察，了解四川经济
社会发展情况，特别是重点项目建设、
地方特色产业发展等。与此同时，各位
代表认真践行全过程人民民主，立足本

职工作，主动深入一线收集民情民意。
此次参会，大家将聚焦新质生产力、民
营经济发展、乡村振兴、加强保障和改
善民生等方面提出议案建议。

贾瑞云介绍，即将召开的十四届全
国人大三次会议，是国家政治生活中的
一件大事。四川代表团代表将按照大

会议程和日程安排，以饱满的热情和对
人民高度负责的态度奔赴这场“春天的
盛会”，共商国是、共谋发展，同时，也将
积极宣传和推介四川，通过举行开放团
组活动等方式，讲述四川好故事、传递
四川好声音，充分展现四川代表团的良
好形象和精神风貌。

以饱满的热情共赴“春天的盛会”

3月4日14时，人民大会堂中央大
厅北侧，全国政协十四届三次会议首场

“委员通道”如约而至。8位全国政协
委员与现场记者互动交流，讲述一个个
生动感人的故事，畅谈履职心声，回应
民生关切。

民以食为天。我国农业技术创新、
粮食增产提质有哪些新进展？首先回
答记者提问的华中农业大学校长严建
兵委员自豪地说，我国的农业科技创新
整体实力步入了世界第一方阵。

严建兵介绍了科研团队培育的新
成果——高蛋白玉米，它既是“能量源”
又是“蛋白罐”。如今，他的团队和企业
深度合作，已经培育了多个蛋白含量超
过10%的玉米品种。玉米蛋白含量每
一个百分点的提升都来之不易、弥足珍
贵。他表示，要努力为国家粮食安全作
贡献，让每一个中国人都吃得饱、吃得
好、吃得放心。

今年是“十四五”规划的收官之
年。如何看待中国经济的发展前景？

“社会主义是干出来的，中国经济
增长的奇迹也是干出来的！”国务院发
展研究中心原党组书记马建堂委员向
中外记者讲述中国经济持续向好的底
气所在——我们有党中央的坚强领导、
有充足有力的宏观调控工具、有全面深
化改革的支撑和保障。中国经济一定
能够更上一层楼、取得新进展。

医药产业承载着厚重的民生关
切。中国医学科学院肿瘤医院主任医
师赵宏委员分享了一名癌症患者参加
新药临床试验的成功案例。他表示，每
一款创新药械的上市，都意味着患者多

了康复的希望。然而，创新药械的研发
是向“无人区”的探索，具有高投入高风
险的特点，不可能一帆风顺。

“我赶上了中国生物医药创新发展
的好时候。”赵宏说，随着更多临床医生
积极投身于创新药械的研发，我们战胜
疾病的“工具箱”就会越来越丰富，一定
能够不负重托，更好守护人民生命健康。

人形机器人上春晚扭秧歌、工业机
器人装机量迅猛增长……作为推动新
质生产力发展的重要力量，我国机器人
产业正跑出“加速度”。

在多模态人工智能系统全国重点
实验室主任、中国科学院院士乔红委员
看来，人形机器人可以广泛应用于工
厂、农田、特种环境等。未来，机器人研
发不仅要考虑批量性，也要考虑可靠

性、稳定性、通用性、智能性、安全性。
“这不仅是市场的需求，也是广大科技
工作者和企业家的共同梦想和挑战。”

我国60岁及以上人口突破3亿，守
护“夕阳红”的银发经济，正成为充满希
望的朝阳产业。

南方科技大学副校长金李委员指
出，当前，老年人的需求结构从生存型
向发展型转变，既有衣食住用行等实物
需求，也有健康、养老等服务需求，还有
休闲娱乐等“诗和远方”新需求。老百
姓对养老的关注点，就是银发经济的发
力点。到2035年，我国银发经济体量
有望达到30万亿元左右。银发经济蕴
含着巨大的发展机遇，将会为中国经济
注入新动能。

新动能，也蕴藏在绿水青山之间。

来自首创环保集团智慧环保事业
部的黄绵松委员近年来一直在宁夏开
展水环境治理工作。他向记者讲述了
宁夏的生态之变——经过生态治理，曾
经又黑又臭的固原“母亲河”清水河变
得水清岸绿景美，贺兰山下的戈壁荒滩
发展出了葡萄酒产业。

“绿水青山就是金山银山的理念已
经深入人心。像这样生态环境改善和
生态环保产业协同发展的生动案例在
全国还有很多。”黄绵松说。

悠悠民生事，枝叶总关情。江苏扬
州的仁丰里、南京的小西湖……一个个
城市更新项目，既带动了有效投资的扩
大，更改善了居民的生活环境。

九三学社江苏省委会主委周岚委
员说，在城市更新的实践中，要找准老
百姓的急难愁盼和社会的真实需求，找
准地区的可持续发展定位，通过每一个
有温度的城市更新实践，让居民的房子
更安全、百姓的生活更便利、城市的人
居环境更美好。

中国不仅致力于自我发展、改善民
生，也通过推动共建“一带一路”，促进
各国共同发展。

中老铁路让老挝实现从“陆锁国”
到“陆联国”的华丽转变，秘鲁钱凯港促
进中拉经贸互利合作……多年从事对
外工作的全国政协外事委员会副主任
林松添委员娓娓道来。

“我们深信，在各方共同努力下，高
质量共建‘一带一路’，将让中国人逐梦
世界之旅更通达，让世界更多人民共享
发展机遇和繁荣。”他说。

（新华社北京3月4日电）

新华社北京3月4日电 全国政协十
四届二次会议以来，广大政协委员、政
协各参加单位和各专门委员会共提出
提案6019件，经审查立案5091件，
99.9%的提案已经办复。

全国政协副主席蒋作君4日下午
代表政协第十四届全国委员会常务委
员会，向政协十四届三次会议报告政协
十四届二次会议以来的提案工作情
况。他说，提案紧紧围绕推进中国式现
代化、进一步全面深化改革、推动高质

量发展、维护社会和谐稳定等建言献
策，一大批意见建议转化为推动经济社
会发展的政策举措，落实到相关发展规
划、法律法规和制度文件中，提案的作
用进一步彰显。

蒋作君说，经济建设方面，围绕构
建高水平社会主义市场经济体制、扩
大国内有效需求、建设现代化产业体
系、扩大高水平对外开放、防范化解重
点领域风险等提出提案2200余件。
政治建设方面，围绕发展全过程人民

民主、完善中国特色社会主义法治体
系、推进国家安全体系和能力现代化
等提出提案。文化建设方面，围绕增
强文化自信、繁荣发展文化事业和文
化产业、传承中华优秀传统文化、深化
文化体制机制改革等提出提案。社会
建设方面，聚焦完善就业优先政策、健
全“一老一小”政策体系、深化医药卫
生体制改革、办好人民满意的教育、助
推新时代社会工作高质量发展等提出
提案1500余件。生态文明建设方面，

围绕推动绿色低碳发展、改善生态环
境质量、健全生态环境治理体系等提
出提案。

蒋作君说，2025年，要始终把思想
和行动统一到以习近平同志为核心的
中共中央决策部署上来，围绕进一步
全面深化改革、推进中国式现代化议
政建言，着力推动提案工作实践探索
创新，持续深化提案办理协商，奋力开
创新时代新征程人民政协提案工作新
局面。

全国政协十四届二次会议以来99.9%的提案已办复

3月4日，全国政协十四届三次会议首场“委员通道”集体采访活动在北京人民
大会堂举行。 新华社发


